

En la capital.	450 ptas.	trimestre
Id. fuera de la capital.	5 id.	id.
Ultramar en oro.	18 id.	semestre
Id. un año en oro.	25 id.	id.
Extranjero.	750 id.	trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.º, 1.ª

LA LUCHA

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 1.ª página, desde cinco pesetas 20 céntimos en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.50 á 5 pesetas la línea á juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXII

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

GERONA, martes 1.º de Marzo de 1892.

NÚMEROS SUELTOS 25 céntimos.

N.º 4.622

Vista del proceso Anastay.

Paris 25.

El público.

Las puertas de la sala de la Audiencia, que es la misma donde se vió el proceso de Eyraud, han sido abiertas á las once de la mañana.

Ante ellas se agolpaba numeroso público que procuraban contener los guardias de Paris que prestan el servicio interior del palacio de Justicia.

El público ha ido entrando ordenadamente por secciones.

El espacio que se le reserva á los piés del salón, es escaso con relación á la afluencia. Mide unos diez metros de frente por cuatro de fondo, limitado por alta barrera de madera, detrás de la cual surgen las cabezas de los curiosos, en su mayoría hombres de blusa ó chaqueta, mezclados con alguno que otro de levita de aspecto militar, y contadas señoras con valor sobrado para resistir aquella atmósfera nada agradable.

Piezas de convicción.

Sobre la mesa de piezas de convicción se ven el cuchillo con que se cometió el asesinato, un guante y el gaban de Anastay, en que se descubrieron varias manchas de sangre, y media docena de fotografías representando la víctima degollada por un enorme tajo inferido en la parte derecha del cuello, de atrás á delante, y otras con la reconstitución de la escena del crimen, un plano de la casa, etcétera etc.

La sesión.

A las doce en punto el ugiere de Sala anuncia al tribunal.

Esté entra precedido por monsieur Pillot, un retrato vivo de Rossini, verdadera fisonomía de magistrado, correcta y distinguida.

El abogado general, Mr. Cruppi, ocupa el pupitre del ministerio público.

Maitre Henri Robert, el abogado de Gabriela Bompard, el banco de la defensa, al pié de la tribuna del acusado.

Después de verificado el escrutinio de los doce jurados, éstos toman asiento en sus escaños.

El reo es introducido entre dos guardias de Paris, que en el umbral de la puerta quitanle las esposas de acero que lo mantenían.

Anastay viste pantalón azul rayado y gaban azul.

Ha engordado, pero está muy pálido, tal vez á consecuencia de la impresión que le produce la solemnidad del acto á que asiste.

Al llegar al sitio que se le ha designado, mira tranquilamente al tribunal y al auditorio, y se quita el gaban, que entrega desdeñosamente á uno de los guardias.

No lleva levita, sino chaquet.

Los jurados prestan juramento y á seguida el presidente comprueba la identidad del reo.

La voz de Anastay es fuerte, gangosa y desagradable.

Al decir su profesión, su voz es ahogada por un sollozo, que le impide pronunciar la segunda mitad de la palabra subteniente. Pero la emoción del reo solo es momentánea, porque la reprime al instante.

Acta de acusación.

Seguidamente el *greffier* (escribano) dá lectura del acta de acusación. En ella se restablecen todos los detalles del crimen, ya conocidos por las estensas reseñas publicadas; coméntanse en ella las deposiciones del reo y de los testigos en la instrucción, y después de detenidas consideraciones sobre la naturaleza, origen y circunstancias del hecho perseguido, concluye por declararlo como homicidio voluntario en la persona de la baronesa Dellard, con las agravantes que le califican de ase-

sinato, y como tentativa de homicidio las heridas inferidas á Delfina Houbre, sirvienta de la víctima.

Anastay oye cabizbajo la lectura del acta de acusación; pero cuando el *greffier* llega á los detalles del crimen, mueve la cabeza en señal de negativa.

Durante algunos segundos se cree que va á perder el conocimiento, pero al fin se rehace.

Los testigos.

Los testigos citados por la acusación y la defensa comparecen por el orden que son llamados, y luego abandonan la sala, siendo conducidos á la que se les tiene destinada.

Estos testigos son muy numerosos é irá citándolos á medida que declaren.

Empieza la vista.

Mr. Robert (letrado).—Ruego á la Sala ordene que se examine el estado mental del reo por el especialista Brouardel y otros. Me apoyo para ello en las opiniones de Charcot y Lombroso.

Mr. Cruppi.—Afirmo solemnemente la responsabilidad del reo. La publicidad dada al proceso ha servido solo para preparar el reo la comedia de hoy.

¿Cómo! ¡Esos ojos que el 4 de diciembre vieron sonriente á su bienhechora, esos ojos que se pesaron sobre Delfina para dirigir sobre ella la segunda puñalada, ¿van á servirle hoy para salvarse?

Lo que tiene es anemia de la retina por escosos de mal género, tal vez atrofia del nervio óptico, pero ningún médico será capaz de decir que un hombre así está camino de la locura.

Lee el letrado la siguiente carta escrita por Anastay en 15 de diciembre á su amante Magdalena Gonzalez:

«El médico me dice que la anemia de la retina puede producirme la ceguera. Tal vez esto pueda recomendarme.»

Anastay sonrie.

Mr. Cruppi.—¿Sonrieis, miserable? Pues os diré que las conclusiones tras las cuales os encerrais eran un deber para vuestro defensor; en vos son una cobardía.

El presidente hace enseguida la historia de la entrada de Anastay en Sain-Cyr, su ascenso á subteniente en 1890, su conocimiento con la Gonzalez, con la cual y con su madre vino de Lyon.

Anastay.—Me la llevé á casa de su madre hasta que se retiró del teatro; su madre cobraba viudedad de coronel. Me riñó y la prometí reñir con Magdalena y entonces se marchó á Turin.

Presidente.—No cumplisteis vuestra palabra, pues tres meses después volvisteis á empezar.

Anastay.—Es que su madre la queria prostituir, y me buscó para que la socorriera, y la señalé 200 francos mensuales; mas de lo que me permitia el sueldo, que era de 225.

Presidente.—Y para solventar vuestras deudas jugasteis en el Círculo.

Anastay.—Es que esperaba ganar para subvenir á las necesidades de Magdalena.

Presidente.—Sin embargo de lo cual vuestras deudas llegaron á 1.750 francos. En setiembre conocisteis á Valeria Rey.

Anastay.—Ya entonces habia roto con Magdalena.

Presidente.—El juego y las deudas disgustaron á vuestros jefes y se os dejó de reemplazo, calificándoos de oficial nulo y malévolo para los inferiores, falso y tramposo, lo cual es una reputación deplorable.

Anastay.—No puedo defenderme, pero mi valor como oficial y mi sangre fría sosteniendo el blanco mientras los demás disparaban, prueba mi bravura. No me echaron, me fui yo porque mi vista no distinguía un hombre á 100 metros.

Presidente.—En vano invocais la peca firmeza de la vista.

Anastay.—Es exacto, pues desde aquí distingo los bultos de los jurados, pero no sus fisonomías.

Presidente.—Bien visteis el día del crimen. ¿No habeis sufrido alguna otra enfermedad, perturbaciones mentales por ejemplo?

Anastay.—Nunca.

Presidente.—Mientras se agravaba vuestra miseria necesitasteis hasta las pequeñas alhajas de Magdalena, á pesar de lo cual no quisisteis renunciar á ella. Entonces meditasteis el crimen; sabiais que la baronesa era poseedora de veinte mil francos economizados en el salario de su antiguo criado Caboret.

Anastay.—Lo ignoraba.

Presidente.—Lo sabiais por los periódicos financieros, á que os habias suscrito; pero hablémos del crimen. Debiais favorecer á la baronesa y pensasteis primero en el revólver, que abandonasteis por ser arma demasiado ruidosa y entonces comprasteis el cuchillo la víspera. Aquella noche estuvisteis con Magdalena, y Valeria Rey fué á despediros cuando os marchasteis y la prometisteis traerla á Paris. Aquella noche comprasteis dos cuchillos, pues el primero adquirido era demasiado flexible.

El presidente relata los demás pormenores ya conocidos del crimen y pregunta al procesado si no le decía nada la conciencia al dirigirse al boulevard del Temple.

Anastay no contesta.

Presidente.—Entrasteis en la casa á las cuatro...

Anastay (con gran vehemencia).—Sí, entré precipitadamente y la hablé. Me parece que la veo todavía. Ya comprendéis que se necesitaba mucho valor para herir, pero mi mano no obedecía á mi conciencia. Es preciso, me decía yo, es preciso. Levanté el brazo y herí. He cometido un crimen social y quiero espiallo. Subiré con valor al cadalso.

Inmensa sensación en la sala.

Presidente.—Oiais el estertor de la baronesa, y á pesar de ello la robasteis.

Anastay.—Aun creo oiría.

Presidente.—Sí, pero á pesar de esa conciencia que mostrais ahora, registrasteis los bolsillos de la moribunda, que aun pataleaba, ensangrentándoos las manos para coger las llaves. (Sensación.) Vuestras pesquisas fueron no obstante inútiles, y las interrumpió Delfina, á la que atacasteis en la oscuridad, empezando por aserrarla el cuello con el cuchillo, porque no cortaba.

Anastay.—Se encontró ante mi paso, y yo deseaba alejarme á cualquier precio.

Presidente.—La creísteis muerta y salísteis tranquilamente.

Anastay.—Cogí el sombrero y el paraguas y bajé.

Presidente.—Con la misma sangre fría que os indujo á confesar.

Anastay.—Mi conciencia no podia más con este peso que no me dejaba dormir.

Presidente.—¿Teneis algo más que alegar?

Anastay.—Digo que siento haber confesado, porque creereis que busco la atenuante. No olvideis que no es solo un acusado el que aquí se sienta, sino un oficial.

Presidente (con fina ironía).—¡Oh, un oficial! Sentáos.

Desfile de testigos.

Empiezan á declarar los testigos.

Los doctores Vibert y Locquet refieren cómo hicieron la autopsia al cadáver de la baronesa.

Juan Caboret, antiguo criado de la baronesa, Raimundo Amusse, dueño de la fonda en que vivia Anastay el día del crimen, y Leonardo Chassin, portero de la casa en que fué preso el asesino, dan detalles insignificantes, pero favorables á éste.

La mujer de Caboret dice:

—En cuanto oí hablar del crimen sospeché de Anastay; ignoro por qué; por un presentimiento.

Elena Rey, prometida de Anastay, refiere sus relaciones con éste, el cual le habia prometido casarse con ella.

Sigue Magdalena Gonzalez, española, bailarina en Lyon; es paliducha y bizca, pero graciosa, y bien vestida seria hasta bonita.

Llega hasta la barra y Anastay llora sin quitarla ojo.

Declara Magdalena en francés chapurrado, diciendo que Anastay era bueno con ella y que hizo algunos pequeños sacrificios por él.

Nada más dice de particular y siguen otros varios testigos sin importancia.

Antonieta Cheret declara que vivia en una casa á espaldas de la del crimen. Dice que Anastay almorzó con ella el día del crimen.

Mr. Robert.—¿Qué carácter tiene Anastay, según vos?

Antonieta Cheret (llorando).—Muy bueno. ¡Pobre jóven! ¡Pobre jóven!

Suspensión de la vista.

Se suspende la sesión hasta mañana.

En un intermedio he hablado con Magdalena Gonzalez; es madrileña.

—¿Qué quiere V.?—me dijo.—Adoro á Anastay á pesar del asesinato... ¡Qué me importa! Las españolas somos así.

—¿Va V. á quedarse en Paris?

—Sí señor.

—Usted lo que debe hacer es bailar en alguna parte.

—Recomiéndome V.

Con dos colegas franceses le dimos una recomendación para que la admitan en *Le Moutin Rouge*.

En breve Magdalena será una notabilidad, pues comprende todo lo que vale el reclamo.—A.

CARTAS MADRILEÑAS.

Madrid 27 de Febrero de 1892.

Decia antes de ayer el Sr. Cánovas á los periodistas al salir del Consejo celebrado bajo la presidencia de S. M., que poco podia decir, porque el Consejo habiasido muy tranquilo y muy poco interesante y, sin embargo de tal afirmacion, se trató un extremo de verdadera importancia en los actuales momentos, cual fué el quedar acordado ya definitivamente que se lleve á efecto la construccion de la carabela *Pinta*.

En mi modesta opinion, y aún á trueque de que se me moteje con el injusto dictado de mal patriota, este gasto resulta completamente estéril.

Cierto es que con la construccion de aquel barco, España, en el cuarto centenario del descubrimiento de América, dá una prueba de admiracion y gratitud hácia el ilustre navegante genovés; pero cuando el pais atraviesa una situacion tan angustiosa y precaria, y cuando el Gobierno se esfuerza para hacer economías, no parece lógico que se gasten 40.000 duros (si no me es infiel la memoria) en construir un buque absolutamente inútil, no diré que en las fiestas del centenario por respeto á la memoria del gran Colón, pero sí después de ellas.

Se explica que, si hubiera existido el histórico barco cuya reproduccion trata de hacerse, se hubiera gastado en reconstruirle solo esa cantidad, si nó otra mayor, porque representaba una reliquia nacional y porque cada una de las tablas primitivas, cada objeto era un recuerdo glorioso; pero entrando, como necesariamente han de entrar en la construccion materiales enteramente nuevos, —ó viejos, que en eso no me meto—es, á no dudarlo, un paso más que dá el desdichado Gobierno español hácia el abismo abierto á sus piés, y hácia el cual camina tambien por este y otros motivos el pais.

Lo que hace falta son economías, y ya que se ha de gastar en construir barcos, ó buenos, que bien los necesitamos, ó nó hacerlos.

En cuanto el Gobierno, trata de crear nuevos impuestos, aunque hasta ahora se habla de los proyectados sobre el estanco de los naipes y las cerillas.

Y volviendo á ocuparme del Consejo de Ministros diré á V. que, aparte de aquel acuerdo, revistió poca importancia, pero no así el Consejo que se celebró después, y como resumen del cual puede decirse que ha surgido un problema cuya resolución dá que pensar al señor Cánovas.

Según parece, el criterio más corriente entre los Ministros fué el de no conformarse con los trabajos que realice la Comisión general de presupuestos, y aquí nace el problema.

Republicanos, fusionistas y silvelistas coinciden en criterio respecto á las economías; y como el Gobierno, obrando dentro de los términos legales y reglamentarios, necesariamente ha de mandar á sus partidarios que redacten un dictámen con arreglo á los datos que les den al discutirse el dictámen, todo aquel conjunto de criterios daría por resultado la derrota del Gobierno.

De manera que el señor Cánovas se expone, á una derrota desastrosa, ó en otro caso tendrá que consentir que la Comisión rectifique totalmente el criterio del Gobierno.

La Bolsa continúa con tendencia á bajar. Únicamente el exterior y el interior son los que aparecen más firmes.

Los cambios sobre París quedaron ayer á 14'80.

En Andalucía continúa el temporal y el pánico es grande. El servicio de telégrafos no puede hacerse por carecer de hilos.

En Murcia y Alicante funcionan las líneas con mucho retraso.

Los procesados en Vitoria con motivo de las silbas al señor Cánovas, han sido absueltos.

En Béjar (Salamanca) ha aparecido un pasquin anarquista fijado en la esquina de la casa que habita un conocido conservador de aquella localidad, en el que se escita á los anarquistas á la venganza por las ejecuciones de Jerez.

Extranjero.

Anteayer dieron comienzo en París las sesiones del proceso contra Anastay el asesino de la baronesa Dellard, á las que acudirá numeroso grupo, por más que la vista carece de importancia.

Dícese que los anarquistas franceses tenían el propósito de hacer volar la Embajada de España como venganza por las ejecuciones llevadas á cabo en Jerez; y á tal propósito obedecía el robo de dinamita efectuado hace unos días en la fábrica de Saint Denis.

Mr. Rouvier ha renunciado definitivamente á formar Gabinete.

En vista de ello, el Presidente de la República vecina ha confiado el encargo de formar un Gabinete de conciliación á Mr. Bourgeois, quien ha dado principio á sus trabajos, aún cuando se espera poco de su gestión.

El representante de Bulgaria en Constantinopla ha sido herido de gravedad con un yatagan, por un desconocido que se dió á la fuga y al cual no se pudo detener.

Y hasta mi próxima quedo de V. afectísimo S. S.—*Danera.*

Política Internacional.

Paris 27 de Febrero de 1892.

SUMARIO.—La crisis.—El futuro gabinete.—Criminal Anastay.—El banquete de Mr. Floquet.—Noticias de Europa.—El Ministro de Bulgaria en Constantinopla.—El discurso del Emperador de Alemania.—Los motines de Berlín.—Saqueo y prisiones.—Centro América.

Aún no ha terminado la crisis; conocen Vdes. los motivos que la produjeron y no insisto en ello: nadie creía que durase su resolución tanto tiempo, y hasta hubo corresponsales que dieron por nombrado el gabinete Rouvier; pero como en él entraban ocho ministros del anterior, Freicinet creyó no debía presidirlo, sino un hombre político que no hubiera sido del anterior gobierno; ayer tarde se daba como seguro la formación de uno, presidido por monsieur Bourgeois, que era el Ministro de Fomento y con la cartera de guerra para Mr. Freicinet; la prensa de París, que hasta ahora solo había ensalzado á Mr. Carnot, al ocuparse de como ha conducido la crisis, lo censuran. El gabinete de última hora lo componen Bourgeois, presidente y Gobernación; Freicinet, Guerra; Burdeau, Hacienda; Raynal, Marina; Ricard, Comercio; Develle, Agricultura; Wiette, Trabajos Públicos; Brisson, Justicia y Dupuy, Instrucción; se habla también de hacer Ministerio á la Secretaría de Colonias y dar esta cartera á Mr. Etienne.

El presidente Carnot, durante esta crisis laboriosa, ha consultado á muchos personajes políticos sin que ninguno creyese lo

mismo: la idea de la disolución de la Cámara no deja de circular, y muchos creen que siendo la mayoría proteccionista, debía ella encargarse del gobierno.

Anastay, el oficial francés asesino de la Baronesa Dellard, pasó ayer por la Cour de Asises; estaba tan emocionado, que ni pudo responder á las preguntas de la ley: leyóse el acta de acusación en que se relata su vida y el crimen horrible de que es autor; el asunto no presenta ningún interés, tan conocidos son los detalles; pero el defensor Mr. Robert, terminada la lectura, depositó en nombre del reo, más peticiones, pidiendo que antes de proceder al debate, se le someta á un exámen médico, fundándose en el estado del preso durante su detención. El Abogado general se opuso en el acto, diciendo que quería fuera su única afirmación solemne la responsabilidad del procesado, á quien calificó de bribón el más consciente, el más voluntarioso y el más reflexivo y terminó con las siguientes palabras: «el defensor sabe que lo que pide, no será acordado: se dirige al Tribunal pero apunta al Jurado: quiere turbar vuestra conciencia, señores.» El Tribunal sobresee sobre esta respuesta, hasta que sean oídos los testigos.

Ayer tuvo lugar en el Palais Bourbon el banquete dado por el Presidente de la Cámara, Mr. Floquet, á los individuos que forman las mesas de ambas Cámaras: estuvo muy concurrido y todas las conversaciones versaron sobre el fracaso de monsieur Rouvier en la constitución de un gabinete.

Noticias de Berlín dicen que en el gran baile por suscripción organizado en la Opera, estuvo el Emperador, no haciéndolo su esposa, por no permitirle la enfermedad que acaba de sufrir; hubo gran concurrencia y el Emperador en el desfile de la Corte, daba la mano á la princesa Leopoldo; asistió todo el cuerpo diplomático.

El 19 de Marzo irá la Reina Victoria de Inglaterra á Hyères donde pasará un mes; el Municipio quería hacer festejos, pero el Vice-Cónsul les ha prevenido, que en vista del reciente duelo, no podría admitirlos la Reina; se elevarán arcos de triunfo; la escuadra francesa del Mediterráneo estará en la rada de Salins, en el mismo día.

Según despacho de Constantinopla, el Ministro de Bulgaria fué herido por un desconocido con una arma blanca; afortunadamente el abrigo amortiguó el golpe que no deja de ser grave; la impresión causada en los círculos extranjeros allí residentes, ha sido muy penosa.

Levant-Herald dice, que un oficial alemán al servicio del ejército turco, acaba de ser condenado por abusos cometidos por él en el batallón que en Salónica mandaba, á tres meses de detención en la fortaleza de Rhodes.

En el banquete de la Dieta de Brandebourg que tuvo lugar en el Hotel de Kaiserhof, el emperador en su discurso criticó á los que censuran al gobierno: «no valdría más, dijo, que los descontentos se fuesen de Alemania y escapasen en esa forma á su triste condición? De este modo se quedarían tranquilos y nosotros también al recibir ese favor! Vivimos en un tiempo de transición: Alemania sale poco á poco de su niñez y entra en la adolescencia; es pues hora de que desembarazemos de las enfermedades de la infancia:» añadiendo: «yo sigo una dirección que es muy buena y continuaré por esta misma vía.»

La prensa toda se ocupa de este discurso, por su violencia y por la idea de que abandonen los descontentos el país. Tal impresión ha causado en Berlín el belicoso discurso que, según telégramas, anoche se reprodujeron motines en los barrios más populosos del Este; varios grupos de obreros han ido por las calles vecinas á la Residence y Walner-Theather, destrozando los escaparates de los almacenes; estas bandas han invadido las panaderías y han hecho frente á las brigadas de policía que han operado muchas detenciones; los detalles que van llegando, dicen que los amotinados han saqueado los almacenes de joyeros, sastres, carnicerías y panaderías, llevándose mercancías ó tirándolas en las calles; muchos agentes de policía han sido

heridos y los daños causados son de gran consideración.

Se han encontrado cartuchos de dinamita de los robados en las fábricas de Soisy-sous-Etiolles; pero no se han descubierto aun los autores ni sus trazas, y se cree que prevenidos á tiempo han debido expedir á sus colegas de Bélgica, España ó Italia los cartuchos: estos llevan la inscripción siguiente: «Dynamite n.º 1, Nitroglycerine, 75, Nom de la substance, Illisible, 25, »Dynamite matiere explosible, Fabrique á Cuguy (Seine et Marne).»

Hoy presentará Mr. Lefebure de Behaine Embajador de Francia cerca del Vaticano, las felicitaciones al Santo Padre, del gobierno de Francia por el aniversario de su elevación al sòlio pontificio.

La epidemia de la *grippe* puede decirse ha cesado ya en París, según demuestran las estadísticas municipales.

Y vamos á dar un paseo por Centro América, en que parece que algunos solo vén en cada acto una revolución: en las elecciones para la presidencia de Guatemala, han obtenido los candidatos general Reina Barrios 35.000 votos y el Doctor La Infianza, 30.000: como ninguno reúne la mayoría marcada, es el Supremo Congreso el que debe decidir en este asunto.

Informes seguros me permiten asegurar que la muerte del general Enriquez, atribuida á una revolución en Guatemala, no fué por esta causa: el general había sido condenado á muerte por un Consejo de guerra, trató de hacerse fuerte con sus criados y obreros en la finca que ocupaba matando á dos oficiales é hiriendo á once soldados de la fuerza que había ido á prenderlo: en esta lucha es en la que fué muerto, y no en una revolución que no ha existido más que en la mente de algunos ilusos.

En Nicaragua se ha puesto ya en vigor la aplicación del sistema métrico decimal en pesos y medidas, tan favorable para el comercio con el exterior. El gobierno ha nombrado un Agente en cada provincia, que se ocupe de recoger los objetos para la Exposición de Chicago.

Nicaragua concede grandes ventajas á los que implantan nuevas industrias, por su mucha extensión poco poblada: acaba de conceder á un Sindicato de capitalistas de Kausas, que vá construir un nuevo ferrocarril de 120 millas, dos millones de acres de terreno de lo más féráz que se conoce.

Llegó á Managua la Legación del Salvador que, con la de Nicaragua y Costa Rica, irán á Tegucigalpa, capital de Honduras, para constituir la Dieta de Plenipotenciarios que contribuyan á consolidar el orden ya logrado en Centro América y la fraternidad entre todos.

Del Salvador hay un decreto declarando de utilidad pública el ferrocarril entre la capital y la nueva San Salvador: las obras empezarán en breve por tener ya los capitales.

Guatemala irá al Certámen de España por el 4.º Centenario: la Comisión que llevará una Sección Histórico-Americana, la componen los señores J. J. Palma, Dr. José Leonard y el Dr. Martin Mérida.

Hasta mi próxima es suyo affemo. s. s.
B. L' Eclair.

Noticias locales y generales

Hoy termina el carnaval y con él las locuras del baile y la embriaguez del jolgorio. Verdad es que en Gerona las carnestolendas son casi imperceptibles por las calles, porque fuera de algun mascarón que otro, estos tres días, precursores de la Cuaresma, pasan casi desapercibidos y solo en los bailes de las sociedades y públicos se nota animación, si bien las máscaras son pocas y de pésimo gusto, salvo rarísimas excepciones.

Mañana.... la Iglesia, nuestra cariñosa madre, nos recuerda á todos la fragilidad de nuestra naturaleza, la pobreza de la vida mundanal, la eternidad con sus premios perdurables ó sus castigos perpétuos, y la necesidad de cuidar el alma para que sea digna de la gloria ofrecida por Dios al justo. ¡Y tan pronto como pasan los años y tan rápidamente como nos encontramos

en la fría edad de la vejez, en la que el recuerdo suele ser un tormento y en la que la razón halada por la pesadumbre del tiempo y el cúmulo de desengaños, solo piensa en el próximo mañana de ultratumba y ruega é implora al Altísimo tal vez por pasados extravíos y siempre por crueles remordimientos!

¡Pobre humanidad! Qué sería de nosotros sin la prodiga é infinita misericordia de Dios? La juventud goza mientras que la senectud aconseja y evita, y la Madre de todos llama á su seno al justo y al extraviado, porque todos son hijos suyos y muy amados.

El carnaval cede en su rápido paso, su vida es breve, y aunque visiblemente menguan sus antiguos esplendores, van desapareciendo hasta de la memoria aquellas bacanales inmundas que tantas huellas de sus impudencias y maldades dejaron.

—En Orense se han casado dos jóvenes de sesenta años, con la particularidad de que la muger es esta la quinta vez que toma marido.

La concerrada con que fueron obsequiados los novios debió ser monumental, á juzgar por lo que dice la prensa de aquella capital.

—Los bailes celebrados en *La Odaliscen* y en el Principal han estado muy concurridos, si bien las máscaras han sido en corto número y de estas escasísimas las bien ataviadas. En el baile de disfraz forzoso celebrado en el Principal, no hubo la concurrencia de otros años, pero en cambio reinó desórden perfecto. Allí entró quien quiso de capa, se cometió lo que no debe consentirse en bailes á donde acude una mediana sociedad y hasta no faltaron quienes, deseando oyéramos sus berridos, entonaron unos cantos antes de comenzar la segunda parte, que aquello era un abuso con ribetes de concerrada.

Como la Junta comenzó por no cumplir el programa, hubo cuestiones que resolvió la autoridad con buen acuerdo y pudo terminarse la velada sin otras consecuencias. En cambio, los servicios de cenas y á la carta del *Café de Vila* y *Restaurant del Centro*, han sido cumplidos y al alcance de todos los bolsillos, por lo cual felicitamos á los señores Vila y Fita.

—Los anarquistas de París han robado trescientos sesenta cartuchos de dinamita.

Advertida la policía, ha hecho varias prisiones.

Se asegura que trataban de hacer volar el palacio de la embajada de España, con objeto de vengar á sus compañeros ejecutados en Jerez.

A esto se vienen refiriendo los telégramas extranjeros de estos días.

—Un aplauso á los señores Gobernador civil y Juez de este partido por la actitud que han adoptado contra el perjudicial vicio del juego. La primera de dichas autoridades ha dado orden á los Alcaldes para que, sin contemplación, persigan todos los juegos prohibidos por la ley, ordenándoles procuren sorprender las partidas y poner á los jugadores á disposición de los tribunales de justicia, y si las partidas están en los Centros Recreativos como Casinos y demás, procedan á su clausura en el caso de que sea imposible toda sorpresa y tengan la absoluta certeza de que se juega.

Lo mismo han hecho aquí los señores Gobernador y Juez de instrucción, pues nos consta se ha repetido á cierta sociedad de esta ciudad la orden que á las demás, con el apercibimiento de clausura en el caso de que se continúe consintiendo lo que no debe consentirse.

Nuestro aplauso entusiasta: la voz de la prensa y los clamores de las familias han sido oídos según parece, y hora es ya de que ciertas arrogancias y añejas impudencias terminen de una para siempre, estando confiados de que esa actitud será persistente y de que esos Casinos á que la opinión se refiere, cesarán de amparar á los viciosos y de consentir que jentes estrambóticos jamás debieron pisar sus alfombras, vayan á ellos á encontrar lo que se les niega en todas partes en donde la entrada es libre. No debe consentirse el juego en parte alguna, pero menos que en todas en los Casinos, por lo mismo que están autoriza-

dos para vivir con dignidad y dentro de los límites de la honradez.

—El gobernador de Cáceres ha desubierto un dosalco de 60.000 pesetas en aquella diputación provincial.

—Zapel! Hasta en las Diputaciones, caballeros.

—Ha sido nombrado Cartero de número de esta Principal de Correos en sustitución del separado señor Ciutat, el Auxiliar de dicho cuerpo D. Martín Castelló y Escudé, á quien felicitamos.

—Antes de ayer recorrió nuestras calles una especie de estudiantina compuesta, según se nos dijo, de jóvenes de buen humor de Figueras, que ayer salieron para Palafrugell en el primer tren de la mañana.

Y á propósito: ha estrañado á algunos el no haber visto las comparsas que otros años formaban los músicos del Rejimiento de Asia y no hay que estrañarlos, pues una mitad de ellos marchó contratada á Palafrugell y la otra mitad á Vilasar de dalt, en la provincia de Barcelona, llevando á su frente al señor Kriales.

—Un industrial americano obtiene la depuración de los aceites recogidos después de haberse empleado como lubricantes, (para engrasar) dejándolos, por tanto, en condiciones de poderse utilizar de nuevo por medio de la electricidad.

La aplicación consiste en colocar en el líquido dos electrodos, uno de los cuales, el negativo, le concluye el fondo mismo del vaso. Así, todas las partículas metálicas, que en razón de su lenidad nadan en el aceite, se depositan en el fondo del recipiente.

—Un periódico monárquico de Figueras, achaca á los federales el malestar que en dicha ciudad se siente.

Suponiendo que eso sea verdad, preguntamos ¿y quien ó quienes tienen la culpa de que los federales tengan en su mano la felicidad de la ciudad de Figueras? El proceder de algunos monárquicos, su ingratitude, su falta de juicio y su poco desprendimiento y carencia de toda transigencia. ¿Porqué se han apoderado los federales del Ayuntamiento? Por esos mismos á quienes aludimos que destruyeron con sus inexplicables procedimientos una unión de monárquicos que era el freno irresistible que sujetaba á los elementos republicanos; de modo que no se debe culpar á nadie más que á esos, de lo que dice el colega ocurre en la capital del Ampurdán y á ellos debe anatematizar exclusivamente.

—Por encontrarse enfermo el P. Alegret, que era el encargado de predicar esta cuaresma en nuestra Catedral, lo hará el Rdo. P. Vives de la Compañía de Jesús.

—Antes de ayer la recaudación de consumos en esta ciudad, ascendió á 985'82 pesetas.

—Durante el mes que terminó ayer, los periódicos de esta capital satisficieron por derecho de timbre:

LA LUCHA.	43'80 pesetas
Boletín Oficial.	31'65 »
Diario de Gerona.	17'55 »
Boletín Eclesiástico.	4'65 »
Boletín de 1.ª enseñanza.	2'25 »
El Independiente.	4'20 »
El Posibilista.	2'10 »

—El Alcalde de Parelada, que es un Alcalde como debieran ser todos, ha adquirido una bomba para extinguir incendios, y está arreglando el camino que une el pueblo con la Estación férrea y hace cuánto puede en bien del pueblo en cuanto se lo consienten los fondos municipales. Así lo leemos y así nos congratulamos en consignarlo.

—Se encuentra en Castelló de Ampurias el conocido autor dramático D. Ramón Bordas.

—Miss Nelson, la ayunadora norteamericana de quien nos hemos ocupado varias veces de poco tiempo á esta parte, debió llegar al término del ayuno de treinta días, el lunes de la pasada semana á las doce.

El sábado, la rival de los Succí y de los Merlattí, iba todo lo bien posible, después de un experimento de esa naturaleza.

El pulso de miss Nelson denotaba el sábado, según el último parte de los médicos, cierto grado de debilidad del músculo

cardíaco. Su peso, que era de 81 kilogramos al principio del experimento, es decir, el 23 de Enero á medio día, no es ahora más que de 76 kilogramos 375 gramos. Es decir, que ha tenido una disminución de 4 kilogramos 625 gramos.

—Lo recaudado por consumos en el mes que terminó ayer, fué:

En el felato de Alvarez, 13.538'52 pesetas; en el de Francia, 3.066'07; en el del Carmen, 988'79; por Matadero, 4.656'36; de los concertados del barrio de Alvarez en los meses de Enero y Febrero, 2.550'80; de los del Carmen en el presente mes, 416'72; de los de Pedret, 229'18; de los de Figuerola, 29'26. Total, 25.475'70.

—En el teatro Eldorado de Barcelona, se ha estrenado con éxito un apropósito en un acto titulado Sobre el terreno, cuya música corresponde á la inspiración del músico ampurdanés señor Cotó, cuyos preciosos bailables hemos tenido el gusto de aplaudir algunas veces. Que sea enhorabuena.

—Una pregunta: El Inspector de Orden público de Figueras señor Ortego, ha obtenido la competente autorización para publicar el Remitido, Comunicado, Carta ó lo que sea que antes de ayer publicó El Orden de aquella ciudad?

En caso afirmativo, ¿no hubiera sido mejor que el señor Inspector hubiera hecho retocar el escrito por persona perita?

—Hoy último día del solemne Triduo que se está celebrando en la Iglesia del Carmen, predicará el distinguido orador sagrado D. Antonio Cervantes, en sustitución de D. Pablo Ayala, que se encuentra delicado de salud.

—El último sábado celebramos en este Juzgado municipal, el juicio de conciliación á que nos cito el Secretario del Ayuntamiento de Bienes señor Pinet, por el contenido del penúltimo Comunicado que publicó este periódico fechado en dicha villa.

Como lo que pretendía el señor Pinet era saber el nombre y apellidos del Comunicante y nosotros no tuvimos por conveniente decírselo, quedamos inconciliados como es natural.

—La Gaceta ha publicado una circular del ministerio de la Gobernación, dictando reglas á los ayuntamientos relativas á los plazos para tramitar y autorizar los presupuestos.

Se obliga á las corporaciones municipales á que los presenten antes del día 15 de marzo, y se dispone que los gobernadores empleen el apercibimiento y la multa en caso contrario.

—Ayer tarde y noche llovió y tronó. Se conoce que no pueden pasar cuatro días sin que el tiempo nos haga una morisque- ta.

En la pobreza orgánica, escrofulismo, etc., sus efectos son admirables.
(Desconfiar de las imitaciones).

Balaguer 20 Enero 1887.
Hace mucho tiempo vengo usando en mi clinica la Emulsion Scott de aceite de hígado de bacalao con los hipofosfitos con resultados favorables, particularmente en los diversos estados de pobreza orgánica, escrofulismo, etc., de modo que es un poderoso reconstituyente muy superior á los preparados de aceite, ferruginosos, etc., siendo de agradable sabor y fácil digestion.

Dr. JOSÉ CERA CERCÓS.

Nadie reconoce mérito en que una AGUA DE COLONIA de precio elevado sea de clase superior; lo verdaderamente notable, lo que denota estudio ó ingenio, consiste en armonizar la superioridad de una AGUA DE COLONIA con la baratura de sus precios. Esto precisamente concurre en la inmejorable AGUA DE COLONIA DE ORIVE, la más delicada de todas las conocidas y la más económica de cuantas se usan. Se vende en frascos de lujo y batalla, á 3, 6, 10 y 12 rs. uno. Exijase la marca de fabrica para evitar engaños. Barcelona: V. Ferrer y C.ª y M. y Matas.

Recomendamos á los enfermos del estómago ó de hígado, á los biliosos, á los inapetentes y á los que padecen de digestiones difíciles, que beban el agua de MARMOLEJO en ayunas y durante las comidas, sola ó mezclada con vino.

Alcaldía Constitucional de la Inmortal Gerona.

AVISO.—Confeccionada la relación de los propietarios que ocupan parte del sub-

suelo de la via pública con cañerías y alcantarillas, para la exacción del arbitrio establecido sobre dicha ocupación, permanecerá expuesta al público en la Secretaría municipal, por espacio de quince días, á fin de que puedan los interesados oponer á la indicada relación las reclamaciones que juzguen pertinentes; en la inteligencia de que terminado dicho plazo, se procederá á hacer efectivo el arbitrio de que se trata.

Gerona 27 Febrero 1892.
Andrés Tujet.

Sueldos de los maestros.

Dice así la parte dispositiva de la real orden que publicó la Gaceta:

1.º Los sueldos reglamentarios y obligatorios, de las escuelas públicas elementales y de párvulos, tanto en Madrid como de las demas poblaciones, son los que determina la escala del art. 191 de la ley de Instrucción pública.

Los de las superiores son los de la escala que resulta, aumentando 250 pesetas más en cada categoría, con arreglo á lo preceptuado en el art. 195.

Los de las incompletas son los señalados con las formalidades establecidas en el artículo 193.

2.º Las corporaciones populares podrán conceder aumentos de carácter voluntario, que afectarán, según los casos que á continuación se determinan, á la categoría de las escuelas ó al derecho personal de los maestros.

Los aumentos voluntarios acordados cuando la escuela se halle vacante, que, sumados, con el sueldo obligatorio, produzcan uno de los títulos de la escala, aumentan la categoría de la escuela á dicho tipo y dan esta misma categoría al maestro que la obtenga en tales condiciones.

Cuando los aumentos acordados en las vacantes creen un tipo intermedio entre dos de las escalas de la ley la categoría de la escuela se entenderá del tipo inmediato inferior, y lo mismo la del maestro que la obtenga en tales condiciones.

En los dos casos anteriores será necesario, para la supresión del aumento, que vuelva á quedar vacante el cargo, ó que se instruya el expediente prevenido en la real orden de 4 de febrero de 1880.

Los aumentos voluntarios concedidos después de provista la plaza, no alteran en ningun caso la categoría de ésta ni la del titular y pueden ser suprimidos por las mismas corporaciones que los otorgaron, sin más limitación que la que establece la orden de esa dirección de 13 de abril de 1889.

3.º En las escuelas de adultos, interin se organiza este servicio, se entenderán como reglamentarios los sueldos con que legalmente se hubieran obtenido las plazas en oposición ó concurso, aunque no se ajusten á ningún tipo de las escalas.

4.º En las auxiliares, hasta que otra cosa se determine, y con arreglo á la legislación vigente, se considerará como sueldo reglamentario la mitad del que, reglamentariamente tambien, corresponda á la escuela.

5.º Del mismo modo serán considerados reglamentarios los sueldos de los maestros de párvulos con las 275 pesetas de aumento que les concedió la real orden de 16 de febrero de 1878, si hubieran obtenido sus plazas ó la concesión del aumento mientras estuvo vigente aquella disposición.

VARIEDADES.

Nuevas manchas en el Sol.—Auroras boreales.—Nubes artificiales.

El director del Observatorio del Vaticano, ha anunciado en el Osservatore romano, el descubrimiento de un grupo de manchas en la superficie del Sol.

El día 5 de Febrero descubrió por primera vez esas manchas situadas en el limite del disco.

El día 12 de Febrero descubrió otro grupo de manchas en la parte central del hemisferio del Sur. Este grupo se extiende en una superficie de seis minutos quince segundos, igual, por consiguiente de 1/5 del diámetro solar y á 20 diámetros terrestres.

Estas manchas pudieron verse a simple vista el día 12; su observacion, naturalmente, no fué posible sino con la ayuda de cristales ahumados.

En la noche del 14 de Febrero, á la una y media de la madrugada, fué perfectamente visible en la ciudad de Morges, una aurora boreal.

El fenómeno se manifestó por una intensidad anormal de las corrientes de magnetismo terrestre, que produjeron trastornos en las líneas telegráficas, y al poco tiempo se vió iluminado el cielo hacia el Norte por grandes resplendores.

En el mismo dia se observó otra aurora boreal en Nueva-York, donde el fenómeno fué más estenso, pudiendo verse claramente desde dicha ciudad á la de Jowa.

Se ha notado, después de muchas esperiencias, que coinciden la frecuencia de las auroras boreales y la aparición de manchas del sol, y que ambos fenómenos se presentan con periodicidad en un espacio de once años.

En el Jardin de Aclimatacion de Paris, se verificaron el dia 14 unas curiosas experiencias dirigidas por algunos individuos de la sociedad de agricultores de Francia.

Esas experiencias tuvieron por objeto la produccion de nubes artificiales, destinadas á combatir los efectos de la helada en las plantas.

Para formar dichas nubes, se prende fuego á varias cajas de madera llenas de una materia resinosa. La combustion produce gran cantidad de humo negro y espeso, que puede todavía hacerse más denso arrojando agua sobre el fuego. Al cabo de algun tiempo el humo se convierte en espesa niebla que estacionándose poco á poco sobre la tierra, eleva la temperatura de ésta en dos ó tres grados.

Este procedimiento ha sido ya empleado, aunque no con tanta perfeccion como ahora, por los aldeanos en los terrenos de viñedo, produciendo gran cantidad de humo por la combustion de la paja, hojas sueltas, etc.

A las esperiencias del Jardin de Aclimatacion concurren dos oficiales de Estado Mayor, comisionados por el ministro de la Guerra de Francia, con el objeto de que estudiasen si se podría aplicar el mismo procedimiento en los campos de batalla, para que el humo evite á las tropas contrarias que puedan ver las maniobras del ejército, y sirva tambien de obstáculo para la acertada punteria de los soldados enemigos.

Según esto, hoy se aspira, después de haber inventado la pólvora sin humo, á producir el humo sin pólvora.

Crisis francesa.

Paris 28.—Anoche quedó definitivamente constituido el nuevo ministerio en la siguiente forma:

Loubet, presidencia del Consejo é Interior; Freycinet, Guerra; Rouvier, Hacienda; Ribot, Negocios Extranjeros; Cavaignac, Marina; Bourgeois, Instrucción pública; Ricard, Justicia; Roche, Comercio é Industria; Viette, Obras públicas; Develle, Agricultura; Etienne, Colonias.

Los nuevos ministros pasaron á saludar á Mr. Carnot y mañana se presentarán oficialmente ante las Cámaras.

Movimiento de poblacion.

Dia 27.—Nacidos.—Varones, 0.—Hembras, 0. Muertos.—José Flores, 68 años.—Juan José, 27 años.—Narciso Bocha, 39 años.—Gerónimo Viñas, 74 años.

SANTOS DE HOY
Stos. Rosendo ob., Hiscio ob. y mr.

TELÉGRAMAS.

Madrid 28.—Dice un diario que el Sr. Castelar ha manifestado que el socialismo tomará grandes proporciones en Alemania, sobreviniendo allí graves conflictos, por ser consecuencia del militarismo y autoritarismo que allí imperan, como tambien de la miseria que reina en dicha nacion.

Ha sido aprobada la totalidad del proyecto sobre las clases pasivas por 91 votos contra 47.

Créese aquí que el nuevo Gabinete francés carecerá de fuerzas para tomar iniciativas, no esperándose, por tanto, que cambie su política respecto de España. Tambien se cree que durará poco tiempo.

El Sr. Romero Robledo ha dicho, hablando de la reforma electoral ultramarina, que aceptaba la cantidad de diez pesos como cuota mínima para ejercer el derecho de sufragio.

El Gobierno se opondrá resueltamente á la reduccion del contingente del ejército.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

Anuncios.

En los primeros del próximo mes de Marzo se comenzará la Remonta de tres Burros y un Caballo en casa Felu de Cornellá. 2 2

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre la reconstituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.

Las Pildoras Holloway restituyen al estómago y a los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias a sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose a las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY

El arte médico no ha llegado aun a producir remedio alguno que pueda compararse a este maravilloso Unguento, el cual introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de piedra, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando a las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

AMPLIAS INSTRUCCIONES EN ESPAÑOL,

RELATIVA AL USO DE DICHO MEDICAMENTO,

ENVUELVEN LAS CAJAS DE PILDORAS Y BOTES DE UNGUENTO.

Se vende en las principales Farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 333, Oxford-Street, Londres. 19-26

CARNE, HIERRO y QUINA

El Alimento más fortificante unido a los Tónicos más reparadores.

VINO FERRUGINOSO AROUD

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS DE LA CARNE

CARNE, HIERRO y QUINA! Diez años de éxito continuado y las afirmaciones de todas las eminencias médicas prueban que esta asociación de la Carne, el Hierro y la Quina constituye el reparador más energético que se conoce para curar: la Clorosis, la Anemia, las Menstruaciones dolorosas, el Empobrecimiento y la Alteración de la Sangre, el Raquitismo, las Afecciones escrófulosas y escorbúticas, etc. El **Vino Ferruginoso de Aroud** es, en efecto, el único que reúne todo lo que entona y fortalece los órganos, regulariza, coordina y aumenta considerablemente las fuerzas ó infunde a la sangre empobrecida y descolorida: el **Vigor, la Coloración y la Energía vital.**

Por mayor, en París, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, rue Richelieu, Sucesor de AROUD.

SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS

EXIJASE el nombre y la firma AROUD

LA LUCHA

DIARIO DE GERONA

Veintidós años de existencia.

Se publica todos los días menos los siguientes á festivos.

Es el periódico de más lectura en su clase.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Gerona, trimestre.	4'50 pesetas.
Idem fuera de la capital	5'00 »
Ultramar, id. en oro.	18'00 »
Idem por un año, en oro.	30'00 »
Extranjero, trimestre.	7'50 »

Redacción y Administración, calle del Progreso núm.º 4, piso 3.º, puerta 1.º

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Cárlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pabli, Paciano Torres y Martí y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París patrones de tamaño natural, modelos de trabajar á la aguja, crouchet, tapicería en colores, novelas, crónicas, bellas artes, música, etc.

Código Civil

COMENTADO Y CONCORDADO EXTENSAMENTE CON ARREGLO Á LA NUEVA EDICIÓN OFICIAL, POR

J. MUCIUS SCÆVOLA.

Tendrá CUATRO TOMOS, precedido cada uno de un estudio comparativo con los proyectos de 1851 y 1882 y principales códigos extranjeros; los artículos van comentados.

Obra notable é indispensable en todo bufete y biblioteca; comprende todo el Código Civil en tomos en 8.º mayor de más de 200 páginas que se venderán al precio de 3 pesetas en Madrid y 3'50 en provincias, dirigiéndose á D. Luis Martínez, calle del Correo 4-3.º—Madrid, entendiéndose pago adelantado.

LA TORRE DE NESLE

NOVELA HISTÓRICA DEL TIEMPO

DE LA REINA MARGARITA DE BOGOÑA,

POR G. LE FAURE Y PEDRO DELCOURT

ILUSTRACIONES DE JOSE ROY.

VERSION ESPAÑOLA POR D. ILDEFONSO ANTONIO BERMEJO

Esta novela representa el éxito más grande que ha tenido las publicaciones de este género, gracias á su asunto histórico siempre palpitante y al talento de los autores en relatar los hechos con un interés cada vez más creciente. Las ilustraciones, debidas al lápiz del Sr. D. José Roy, uno de los más afamados dibujantes de nuestro siglo, hacen ver que son magníficas y de un gusto exquisito; como estas son en gran número, resulta un libro de los más agradables; la traducción, hecha con el mayor esmero por el distinguido escritor D. Ildefonso Bermejo, permite que esta obra pueda figurar dignamente en todas las

bibliotecas; LA TORRE DE NESLE es de las obras que quedan, dado su carácter histórico. Si tendrá interés LA TORRE DE NESLE, que con motivo de la Exposición Universal de París de 1889 se ha construido el tiempo de Doña Margarita, con las torres, precipicios, etc., etc., a fin de que el público pueda juzgar de los misterios que allí han ocurrido; esto es una prueba evidente del interés que se debe tener y en conocer la historia de aquel tiempo. La impresión y el papel corresponden a tan importante publicación.

Precio de cada entrega, franco de portes en toda España, 10 pesetas.

Precio de cada cuaderno de 10 entregas, franco de portes en toda España, 1 peseta.

PRECIO de la obra completa: En rústica, 26 pesetas en Madrid, 28 id. en Provincias. En tela á la inglesa, 28'50 pesetas en Madrid 30'50 en provincias.

En la Imprenta de este diario se hacen trabajos de toda clase.

GRAJEAS de Hierro Rabuteau

Laureado del Instituto de Francia. — Premio de Terapéutica.

El empleo en Medicina del Hierro Rabuteau está fundado sobre la ciencia.

Las Verdaderas Grajeas de Hierro Rabuteau están recomendadas en los casos de Clorosis, Anemia, Colores pálidos, Pérdidas, Debilidad, Extenuación, Convalecencia, Debilidad de los Niños, empobrecimiento y alteración de la sangre á consecuencia de fatigas, veladas y excesos de toda clase. — Se tomarán 4 á 6 Grajeas diarias.

Ni Constipación, ni Diarrea, Asimilación completa.

El Elixir de Hierro Rabuteau está recomendado á las personas que no pueden tragar las Grajeas. — Una copita en las comidas.

Exijase el Verdadero Hierro Rabuteau de CLIN y C^{ia}, de PARÍS, que se halla en las principales Boticas y Droguerías.

Carruajes y Tartanas.

Los señores que deseen comprar TARTANAS, las hay de diferentes medidas y precios desde 85 duros arriba.

Dirigirse á D. Ramón Juan, herrero, Plaza del Grano, núm. 4, GERONA. 13-78

PAPEL

Lo hay para vender en la Redacción de este diario á precios limitados.

Enfermedades Secretas

CAPSULAS RAQUIN

Aprobadas por la Academia de Medicina de París.

Curan sin excepción los Flujos agudos ó crónicos. La Academia ha obtenido 100 Curas sobre 100 enfermos tratados. Exijase la Firma de Raquin y el Sello oficial del Gobierno francés. FUBOUZE-ALBESPEYRES, 78, F^o St-Denis, París, y en todas las Farmacias del Globo.

BIBLIOTECA DE BELIAS ARTES.

VERSION CASTELLANA.

Colección de volúmenes en 4.º, compuestos de 300 á 400 páginas de lectura y más de 100 hermosos grabados intercalados en el texto.

Precio de cada volumen.

En rústica.	4 pesetas.
Encuadrado en tela, con plancha alegórica estampada en negro y oro.	5 »
Tapas sueltas en iguales condiciones, para la encuadración de cada volumen.	0'75

Tomos publicados: «Historia del Arte.» «Historia de la Pintura Inglesa.» — En Preparación: *Historia de la música, El mueble y La tapicería.*

Importante.

C. M.

Ocorre á veces que, aquellas personas que tienen que reclamar créditos, no lo hacen por las muchas molestias que origina y por los innumerables pagos que, antes del cobro, tienen que verificar.

Con el fin de favorecer los intereses de los acreedores que, persuadidos de esto, no se atreven á hacer efectivos sus créditos, se ha creado en Madrid un CENTRO DE RECLAMACIONES dirigido por el antiguo agente Don Mauricio San Martín, quien mediante una participación en el negocio ó un módico tanto por ciento, gestiona toda clase de asuntos, judiciales, extrajudiciales, administrativos, exhortos etc., encargándose de adelantar los pagos que ocurran.

Para detalles y demás, dirigirse á Don Mauricio San Martín, Glorieta de Bilbao n.º 5, 1.º, MADRID.

Aguas minerales del Musel GIJÓN.

PROPIETARIO: D. Alfonso García Morales.

Estas aguas—que no lo curan todo, porque en los tiempos modernos no existen panaceas—son de todas las conocidas, las más mineralizadas. En la anemia, clorosis, dispepsia, corea y otras afecciones, son de éxito seguro y se emplean en uso interno y externo. El precio de cada botella de á litro es de 75 céntimos de peseta.

El propietario contesta á cuantas preguntas se le hagan sobre estas aguas, que se venden en muchas armacías, y al por mayor en la droguería de E. Carreño (hijo), Gijón, desde donde se envían los pedidos á España y América.

P—E

Para las Escuelas Normales.

Lecciones razonadas de Religión y Moral con resumen al fin de cada lección, por el Dr. D. Joaquín González Solá, Pbro., Catedrático del Seminario Conciliar de Gerona.

Su Santidad León XIII acogió benignamente este libro, otorgando á su autor la Bendición Apostólica, y él ha hablado con vivo elogio la prensa, en especial *El Movimiento Católico*, de Madrid diciendo «que ha venido á llenar un vacío en la segunda Enseñanza,» y el *Correo Catalan*, de Barcelona, el cual dice del autor «que acaba de prestar con su libro un eminente servicio á sus compañeros.

Para los pedidos, dirigirse al autor, Subida de San Martín, ó á las Librerías de los Sres. Franquet, Platería y Geli, Cort-Real.